Vayéchev – La Perle, le Sable et les Gravillons

Source: Likouté Si'hot volume 15, première Si'ha sur Vayéchev

	4
La juxtaposition des installations d'Essav et de Ya'akov, dans la Torah	1
רש"י וישב לז, א: וַיֵּשֶׁב יַצְקֹב וְגוֹ׳. אַחַר שֶׁכָּתַב לְּךְ יִשׁוּבֵי עֲשָׂו וְתוֹלְדוֹתָיו בְּדֶרֶךְ קְצָרָה - שֶׁלֹּא הָיוּ סְפוּנִים וַחֲשׁוּבִים לְפָרֵשׁ הִיאָּךְ נְתִישְׁבוֹ וְחַלֶּדוֹתְיוֹ בְּדֶרֶךְ אֲרוּכָּה - לְפִי שֵׁהֵם חֲשׁוּבִים לְפְנֵי הַמְּקוֹם לְהַאֲריךְ בָּהֶם. וְכֵן אַתָּה מוֹצֵא בַּעֲשָׂרָה דּוֹרוֹת שֶׁמִּאָדְם וְעַד נֹחַ כָּל גִּלְגוּלֵי סִבָּתָם - לְפִי שֶׁהֵם חֲשׁוּבִים לִפְנֵי הַמְּקוֹם לְהַאֲריךְ בָּהָם. וְכֵן אַתָּה מוֹצֵא בַּעְשָׂרָה דּוֹרוֹת שֶׁמִּאָדְם וְעַד נֹחַ - פְּלוֹנִי וּכְשֶׁבָּא לְנֹחַ הָאֶרִיךְ בּוֹ. וְכֵן בַּעֲשָׂרָה דּוֹרוֹת שֶׁמִנֹח וְעַד אַבְּרָהְם פְּלוֹנִי וּלְשֶׁבָּא לְנֹחַ הָאֵרִיךְ בּוֹ. וְכֵן בַּעֲשָׂרָה דּוֹרוֹת שֶׁמִנֹּח וְעַד אַבְרָהָם מְשָׁבְּלִית שִׁנְּפְּלָה בֵּין הַחוֹל אָדָם מְמַשְׁמֵשׁ בַּחוֹל וְכוֹבְרוֹ בִּכְבָרָה עַד שֶׁמוֹצֵא אֶת הַמַּרְגָּלִית וֹמְשֶׁמָצְאָה הוֹא מְשְׁלִיךְ אֶת הַצְּרוֹרוֹת מִיְדוֹ וְנוֹטֵל הַמְּרְגָּלִית. Rachi sur Vayéchev 37, 1 : Ya'akov demeura etc. Après t'avoir énuméré sommairement les séjours d'Essav et de ses descendants – leur importance ne justifiant pas le récit détaillé de leurs installations et de leurs guerres par lesquelles ils ont chassé les 'Hori – le texte s'arrête longuement, et retrace les circonstances des	La raison de l'énoncé des « installations » d'Essav avant celles de Ya'akov L'exemple de la Perle, du Sable e
séjours de Ya'akov et de ses descendants, du fait de leur importance devant D.ieu. Ainsi que nous l'avons observé dans le récit des dix générations entre Adam et Noa'h : « <i>Untel engendra Untel</i> » Mais arrivé à Noa'h, le récit se fait plus détaillé. De même pour les dix générations entre Noa'h et Avraham	des Gravillons.
On peut comparer la chose à une pierre précieuse qui serait tombée dans le sable. On fouille dans le sable, on le passe au tamis jusqu'à ce qu'on retrouve la perle. Une fois qu'elle a été trouvée, on jette les gravillons et on prend la perle.	
Question (a): Avait-on besoin de présenter Essav pour arriver à Ya'akov?!	2
באר מים חיים: יֵשׁ לְתִמֹהַ: וְהַא אֵין הַנִּדּוֹן דּוֹמֶה לַּרְאָיָה, דְּהָתֶם הַמַּרְגָּלִית נוֹפֶלֶת בְּתוֹךְ הַחוֹל שֶׁלֹא מִדַּעְתוֹ, וְעֵל כֵּן צִיךְיךְ לְמַשְׁמֵשׁ בַּחוֹל כְּדֵי לִמְשְׁמֵשׁ בַּחוֹל כְּדֵי לִמְשְׁמִשׁ בַּחוֹל כְּדִי לִמְשְׁמֵשׁ בַּחוֹל כְּדִי לִמְבָּה מִדְעַת? Béer Maïm 'Haïm : L'exemple ne ressemble pas au sujet : la « Perle » tombant malencontreusement dans le sable, il faut fouiller dans le sable pour la trouver ; mais dans notre sujet, Ya'akov n'est pas perdu ou caché parmi la descendance d'Essav ! Fallait-il interrompre le récit de Ya'akov, perdre volontairement une « Perle » ? לקוטי שיחות: יוֹתֵר מִכָּדְ אֵינוֹ מוּבְּן: מְסְפָּר בַּפְּסוּקִים עַל תּוֹלְדוֹת עַשָּׁו עַד לְמַלְכֵי אֲדוֹם, אֲשֶׁר מְלְכוֹ "עָרְבִּ וְתוֹלְדוֹתִיו. מֶלֶךְ לְבְנֵי יִשְׂרָבֻלֹ "עֵרוּב" עַם יִשׁוּבִי יַעֲקֹב וְתוֹלְדוֹתִיו. מֶלֶךְ לְבֵנִי יִשְׂרָבֻלֹ "עֵרוּב" עַם יִשׁוּבִי יַעֲקֹב וְתוֹלְדוֹתִייו.	Était-il nécessaire de « fouiller » che Essav pour trouve Ya'akov son frère Pourquoi les Rois d'Essav sont-ils énumérés jusqu' plusieurs siècles plus tard ?
Likouté Si'hot : De surcroît, les versets traitent de la descendance d'Essav, allant jusqu'aux rois d'Edom qui régnèrent « avant que ne règne un roi sur Israël » (Vayichla'h 36, 31), donc jusqu'à l'époque du Roi Saül ! Il est évident que ces rois n'étaient pas du tout « mélangés » avec les <i>installations</i> de Ya'akov et sa descendance	pids talu :
Question (b): Quelle est la différence entre le « Sable » et les « Gravillons »?	3
גור אריה: וּמַשְׁלִּיךְ הַצְּרוֹרוֹת. פֵּרוּשׁ: אַחַר שֶׁהְתְחִיל הַכָּתוּב לְדַבֵּר מִיַּעֲקֹב - לֹא דָבֵּר עוֹד מֵעֵשָׁו, כִּי הִשְׁלִיךְ אוֹתוֹ רַק מֵעָלָיו, מִפְנֵי שֶׁעֲשָׂו הוּא צְרוֹרוֹת, וְיַעֲקֹב לֹא הָיָה לוֹ עֵרוּב עִם עֲשָׁו עַצְמוֹ, כְּמוֹ שֶׁאֵין לְמַרְגָּלִיוֹת עֵרוּב עִם צְרוֹרוֹת רַק מַעָּלִיךְ. מַעְּלִיךְ לוֹ בָּהָן - מַשְׁלִיךְ. אַחַר שָׁהוֹצִיא אֶת הַמַּרְגָּלִית הַצְּרוֹרוֹת שָׁאֵין צָּרִידְּ לוֹ בָּהֶן - מַשְׁלִיךְ. אַחַר לֹּהוֹב Et il jette les gravillons. Cela veut dire qu'une fois que le texte reprend le récit de Ya'akov (dans notre Paracha), il ne reparle plus d'Essav, car [Ya'akov] l'a rejeté de lui. En effet, Ya'akov ne se « mélange » pas avec Essav, comme la <i>Perle</i> n'est pas mélangée avec les Gravillons mais plutôt avec le Sable (qui les contient aussi) Ainsi, une fois la Perle récupérée, on rejette les Gravillons dont on n'a plus aucun besoin	Pourquoi doit- on jeter les « Gravillons » dans lesquels on a cherché ?
Développement: Essav doit-il bénéficier des « installations de Ya'akov »?	4
רש"י וישלח לג, יד: עַד אֲשֶׁר אָבֹא אֶל אֲדֹנִי שְׂעִירָהוְאֵימָתַי יֵלֶךְ (יַצְקֹב אֶל עֵשָׂו)? בִּימֵי הַפְּשִׁיחַ, שֶׁנֶּאֱמַר: "וְעָלוּ מוֹשִׁיעִים בְּהַר צִיּוֹן לְשְׁפּוֹט אֶת הַר עֵשָּׁו" (עובדיה א, כא).	
Rachi Vayichla'h 33, 14 : Jusqu'à ce que je rejoigne mon maître à Seïr. Et quand Ya'akov ira-t-il vers Essav ? A l'ère messianique : « les sauveteurs monteront sur le Mont de Sion pour juger le Mont d'Essav » (Obadia 1, 21). לקוטי שיחות: בִּמְשַׁל הַמַּרְגָּלִית, אֵין מְדָבָּר רַק עַל יִשׁוּבֵי יַעֲקֹב כְּשֶׁלְעַצְמָם, שֶׁעֲלֵיהֶם אֵין מַתְאִים לוֹמֵר שֶׁהֵם טְמוּנִים לקוטי שיחות: בִּמְשַׁל הַמַּלְנִת, אֵין מְדָבָּר רַק עַל יִשׁוּבֵי יַעֲקֹב כְּשֶׁלְעַצְמָם, שֶׁצֵלִיהָ צָרִיךְ יַעֲקֹב לְהַגִּיעַ - אָבוֹא שְׂעִירָה; דָּבָר זֶה מֻשְּׁלֵמָת שֶׁצֵלִיהָ עָשְׁו וְתוֹלְדוֹתָיו, אָלָא עַל הַמַּטָּרָה הַמָּשְׂלֶמֶת שֶׁצֵלִיהָ עָשִׁי וְתוֹלְדוֹתָיו, וּלְפִיכָךְ, שִׂיא הַשְּׁלֵמוּת שֶׁל יַעֲקֹב טְמוּן בְּתוֹךְ עֵשְׂו. רַק בְּצֶּמְצְעוּת הָעֲבוֹדָה עִם יִשׁוּבִי עֲשָׁו וְתוֹלְדוֹתָיו, וּלְפִיכָךְ, שִׂיא הַשְּׁלֵמוּת שֶׁל יַעֲקֹב טְמוּן בְּתוֹךְ עֵשִׂוּ.	Le but ultime des installations de Ya'akov est d'avoir une influence sur Essav (« Seïr »).
Likouté Si'hot : Dans l'exemple de la Perle, il ne s'agit pas que des installations de Ya'akov en elles-mêmes, sur lesquelles il ne convient pas de dire qu'elles sont <u>cachées</u> chez Essav, mais plutôt sur l'objectif que Ya'akov doit atteindre - « <i>arriver à Seïr</i> ». Cet objectif n'est atteint qu'en œuvrant sur les <i>installations</i> d'Essav et de sa descendance. Ainsi, le summum de la perfection de Ya'akov est caché à l'intérieur d'Essav.	

Analyse: Le « Sable » et les « Gravillons » : les deux raffinements d'Essav	5
צפניה ג, ט: כִּי אָז אֶהְפּןּ אֶל עַמִּים שָּׁפָּה בְרוּרָה לִקְרֹא כָלָּם בְּשֵׁם ה'. Tsefania 3, 9 : Alors, Je transformerai les peuples, d'un message clair, afin que tous invoquent le nom de D.ieu. וְאַכְלּוּם וְלֹא יִהְיָה שָׁרִיד לְבֵית עֲשָׂו Obadia 1, 18 : La maison de Ya'akov sera un feu, la maison de Yossef une flamme, la maison d'Essav un amas de paille :ils le consumeront et rien ne survivra de la maison d'Essav לקוטי שיחות: יָשְׁנוֹ הָאפֶּן שֶׁבּוֹ יִתְבָּרֵר וְיִזְדְּכֵּךְ עֵשָׂו לֶעָתִיד לָבוֹא, וְיָשְׁנוֹ הַחֵלֶּק שֶׁבְּעֵשִׁו שֶׁהוּא רַע גָּמוּר וְיִהְיָה צֹּרְך לְּחִשְׁנִי לְבָּוֹא יִיְתְבָּרֵר וְיִזְדְּכֵּךְ עֲשָׂו לֶעָתִיד לָבוֹא, וְיָשְׁנוֹ הַחֵלֶּק שֶׁבְּעַשִׁו שֶׁהוּא רַע גָּמוּר וְיִהְיָה צֹּרְך לְּהַשְׁמִיד לְחַלּוּטִין. וּשְׁנֵי אֲפָנִים אֵלוּ דּוֹמִים לְעָפָר וּצְּרוֹרוֹת: עָפָר הוּא דָבָר שֵׁמַעְלִים וּמַסְתִּיר, אַךְּ אַדְּעָיִידוֹ. Likouté Si'hot : Une partie d'Essav sera raffinée et purifiée à l'ère messianique ; mais le mal absolu d'Essav devra être complètement éliminé. Ces deux méthodes ressemblent au « Sable » et aux « Gravillons » : certes, le Sable est un élément occultant, mais il n'est pas absolument mauvais et on peut le transformer en Bien ; les Gravillons, par contre, ne sont d'aucune utilité! Au contraire, c'est un élément nuisible qu'il faut détruire.	Deux types de « raffinements » : Le « Sable » - ce qu est transformable chez Essav. Les « Gravillons » - le mal absolu qui doit disparaître.
Explication: La perfection de Ya'akov s'obtient par le raffinement d'Essav! תולדות כה, כג: וַיֹּאמֶר ה' לָה: שָׁנֵי גוֹיִם בְּבִטְנֵךְ וֹשְׁנֵי לְאָמִים מִמֵּעַיִךְ יִפְּרֵדוּ וּלְאֹם מָלְאֹם יָאֱמֶץ וְרַב יַעֲבֹד צָּעִיר. Toldot 25, 23: Le [représentant du] Seigneur dit [à Rivka]: « Deux nations sont dans ton sein et deux peuples	6
sortiront de tes entrailles ; un peuple sera plus puissant que l'autre et le <u>grand</u> servira le <u>jeune</u> ». לקוטי שיחות: הַסְּבָּה בְּפְנִימִיּוּת הָעְנְיָנִים לְכָךְ שֶׁעֲשִׁוֹ מְכָנָה "רַב", וּשְׁלֵמוּת יַעֲקֹב הְּ"וְרָב יַעֲבֹד צָעִיר", הִיא כִּי שְׁרְשׁוֹ וּמְקוֹרוֹ שֶׁל עֲשָׁוֹ בְּ"עוֹלְם הַתּהוּ" נַעֲלֶה מִשֹּׁרֶשׁ יְעֲקֹב בְּ"עוֹלְם הַתִּקוּן", וְלָכֵן עֵשָׁוֹ הוּא הַבְּכוֹר. וְכַאֲשֶׁר כִּי שְׁרְשׁוֹ וּמְקוֹרוֹ שֶׁל עֲשָׁוֹ בְּ"עוֹלְם הַתּהוּ" נַעֲלֶה מִשְׁרָשׁם, מִתְעַלֶּה גַּם יַעֲקֹב, "מְבֶּרֵר" יַעֲקֹב אֶת נִיצוֹצוֹת הַקְּדָשָׁה שֶׁל "תּהוּ" הַנִּמְנִי מְלְדְ מֶלֶךְ לְבָנִי יִשְׂרָאֵל", כִּי שַּׁרְשָׁם נַעֲלֶה יוֹתֵר. Likouté Si'hot : La raison profonde pour laquelle Essav est surnommé « grand » et que la perfection de Ya'akov en dépend (« le grand servira le jeune »), découle du fait que l'origine d'Essav, provenant du « Monde de Tohou (chaos) », est plus élevée que celle de Ya'akov, provenant du « Monde de Tikoune (réparation) » ; c'est pourquoi Essav est l'ainé. Ainsi, lorsque Ya'akov « raffine » les étincelles de sainteté de « Tohou » se trouvant chez Essav, et qu'il les remonte à leur source – Ya'akov s'en trouve également élevé et arrive au summum de sa perfection. C'est pourquoi les rois d'Edom sont énoncés « avant les rois d'Israël », car leur origine est plus élevée.	Ya'akov, le « jeune », doit raffiner Essav le « grand » pour atteindre son ultime perfection.
Enseignement (a): L'objectif de notre exil : deux types de « raffinement »	7
תורה אור, לך לך: הַיִּרִידָה לַגָּלוּת - וּבִמְיֻחָד הַגָּלוּת הַזּוֹ הָאַחַרוֹנָה, גָּלוּת אֱדוֹם - הִיא כְּדֵי "לְבָרֵר" אֶת הַנִּשְׁמִיִּים, דָּבֶר הַמֵּבִיא לְהִתְעלוּת הַנְּשָׁמִה מֵעַל לְשָׁרְשָׁה (בְּ"עוֹלְם הַתּקוּן"). Torah Ohr, Le'h Le'ha: La descente en exil – et surtout dans ce dernier exil, celui d'Edom – a pour but de « raffiner » les étincelles du « Monde de Tohou » présentes dans les objets matériels. Ce raffinement de la matière produit l'élévation de l'âme au-delà de sa source dans le « Monde de Tikoune » ! לקוטי שיחות: הַמִּרְגָּלִית הִיא מְשָּל לְנִיצוֹץ הַקְּדָשָׁה שֶׁנָפַל לְעָפָר וּצְרוֹרוֹת: "עָפָר" מוֹרָה עַל דְּבָרִים גַּשְׁמִיּים שֶׁרָכִי לְעָפָר וּצְרוֹרוֹת: "עָפָר" מוֹרָה עַל דְּבָרִים גַּשְׁמִיּים שֶׁרָכִי לַעְפָר וּצְרוֹרוֹת: "עָפָר" מוֹנָה שַל הַגַּשְׁמִיּוּת יָכל לְתָפָר וּצְרוֹרוֹת: "עָפָר" הַנְּלָהָה, שֶּבָּה עַצְמָה אֵין שׁוּם חֲשִׁיבוּת - וַאֲשֶׁר לְכַן, מִיֶּד כַּאֲשֶׁר מוֹצְאִים אֶת הַמִּרְגָּלִית - הַם אֵינָם אֶלָּא צְרוֹרוֹת - לְפִיכָּך, הוּא "מַשְׁלִּיך" אֶת הַצְּרוֹרוֹת", וְרַק כָּךְּ הוּא "נוֹטֵל הַמַּרְגָּלִית". Likouté Si'hot: La Perle fait référence à l'étincelle de sainteté qui est tombée dans le Sable et les Gravillons: le « Sable » fait référence aux objets matériels qui ne font qu'occulter les étincelles de sainteté, alors que les « Gravillons » font référence aux choses absolument mauvaises. La purification parfaite de la matière ne peut se faire que lorsqu'il est bien clair, que la matière en soi n'a aucune importance et que, de ce fait, dès qu'on trouve la Perle – la matière n'est plus que des « Gravillons » qu'il faut jeter, avant même de prendre la Perle !	Enseignement : La matière n'est jamais un but en soi : une fois l'étincelle divine récupérée, la matière n'est que « Gravillons »
Enseignement (b): L'empressement afin de sortir de l'exil, dès que possible!	8
לקוטי שיחות: כָּל עִנְיַן הַגָּלוּת הוּא לְשֵׁם בֵּרוּר הַנִּיצוֹצוֹת עַל יְדֵי עַם יִשְׂרָאֵל בְּכָל תְּקוּפּוֹת הַגָּלוּת וּמְקוֹמוֹתֶיהָ. לְפִיכָךְ, מִיּד בַּאֲשֶׁר הִסְתַּיְמָה תְּקוּפַת גָּלוּת מִצְרַיִם - מִיִּד בַּאֲשֶׁר מִצְאוּ הַמַּן גָּלִית - יָצְאוּ מִשְּׁם כְּהֶרְף עַיִּן. וְכָךְ גַּם לְגַבֵּי סִיּוּם מִיִּד בַּאֲשֶׁר הַסְתַּיְמָה הְּקְבָּוֹ יִשְׂרָאֵל יֵצְאוּ מִכָּל הַבְּיִי ״מִיִּד הֵן נִגְאָלִין״, כָּל בְּנֵי יִשְׂרָאֵל יֵצְאוּ מִכָּל הַבְּרוֹב מַמְשָׁת. הַבְּרוֹב מַמְשָׁת. עִינֵי ה' אֱלֹקִיךְ בָּה", בַּגְאֻלָּה הָאֲמִתִּית וְהַשְּׁלֵמָה בְּקְרוֹב מַמְשָׁש. Likouté Si'hot: Tout l'objectif de l'exil est de raffiner les étincelles de sainteté, par le peuple juif, dans toutes les époques et en tous lieux de son exil. C'est pourquoi, en Egypte, dès lors que l'époque d'exil fut terminée – dès lors que la Perle fut trouvée – ils sortirent immédiatement, en un clin d'œil! Il en est de même pour la fin du « raffinement » – la délivrance du dernier exil : dès que l'heure de la délivrance sera arrivée, tous les enfants d'Israël seront immédiatement libérés, sortiront de toutes les terres, et viendront avec Machia'h dans « la Terre où les Yeux de l'Eternel ton D.ieu sont rivés », avec la délivrance véritable et complète, très rapidement.	Enseignement : Dès lors que l'exil est terminé, on doit en sortir, immédiatement !